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Господь – наше упование и надежда. Говорить о 

Божией любви необходимо, потому что не все 

понимают, насколько глубока эта тема. Апостол 

Павел пишет в Рим.3:23 «…потому что все 

согрешили и лишены славы Божией…»; Рим.1:21 

«Но как они, познав Бога, не прославили Его, как 

Бога, и не возблагодарили, но осуетились в 

умствованиях своих, и омрачилось несмысленное их сердце…».  

В Рим.1 много говорится о грехе и Божием гневе. В другом переводе это место звучит так: 

«Они погрузились во тьму». Жизнь любого человека без Христа является жизнью во тьме, 

причем человек этого не осознает, потому что в таком состоянии он не понимает, что есть свет. 

Но стоит приблизиться к Иисусу Христу, как Его свет покажет, в каком состоянии мы 

находимся, насколько сильно нуждаемся в Нем.  

Тема тьмы и света раскрывается в Ин.3:19 «…но люди более возлюбили тьму, нежели свет, 

потому что дела их были злы». Свет обличает наши дела, показывает, кто мы есть на самом 

деле, какие мы внутри, даже если в своем лицемерии мы демонстрируем себя особенными 

людьми. Но Бог видит несостоятельность нашей внутренности. Человек, погруженный во 

тьму, лишен славы Божией, то есть лишен той печати, которую Господь поставил во время 

творения. В такой жизни мы ничего не рождаем, кроме бесславия, даже если человек и 

совершает что-то доброе или занимает важное положение в обществе, при этом узурпирует 

славу.  

Вернемся к Рим.3:23-24 «…потому что все согрешили и лишены славы Божией, 24 получая 

оправдание даром, по благодати Его, искупление во Христе Иисусе». Т.е. во Христе Иисусе 

нам возвращается частичка славы Божией, мы приобретаем подобие образа Божия, которое 

развивается в нас. Без Бога мы являемся рабами греха, грех господствует над нами. В 

Послании к Римлянам Павел называет себя рабом Иисуса Христа – человеком, не имеющим 

власти над собой. И ни в каком другом смысле. Человек непросвещенный, не рожденный 

свыше, бунтует против такого положения.  

Относительно темы любви вспоминаем самое известное место Писания – Ин.3:16 «Ибо так 

возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, не 

погиб, но имел жизнь вечную». Главная идея – только в Иисусе Христе мы имеем жизнь 

вечную. Также Павел говорит в Тит.3:4-5 «Когда же явилась благодать и человеколюбие 

Спасителя нашего, Бога, 5 Он спас нас не по делам праведности, которые бы мы сотворили, 

а по Своей милости, банею возрождения и обновления Святым Духом». Любовь Бога – это 

высшая причина, это источник, а вера в Иисуса Христа – это наш отклик, она вторична, без 

Его любви у нас нет надежды на спасение. Может быть, мы и нравились когда-то сами себе, 

образ жизни своей считали вполне приемлемым, но не понимали, что все имеем по любви 

Бога, которая в нашей жизни первична, без которой нам не на что надеяться.  

Почему Павел в Рим.6:1 задает такой вопрос: «…оставаться ли нам в грехе, чтобы 

умножилась благодать?» Чем больше греха совершил человек, тем большую благодать явил 

ему Господь, даруя спасение не по делам. Рациональный ум может решить, что нужно больше 

грешить, чтобы большую снискать благодать. Но надо понимать, что Бог обновляет нашу 

жизнь, Он изменяет нас. Глубокий смысл здесь заключается в том, что благодать Божия 

вырвала нас из рабства греха, из пучины погибели. Благодать – это факт прощения. Не 

осознающий Бога человек познан Богом как Его дитя, он объект Божественного милосердия, 

благоволения любви. Карл Барт пишет, что если мы находимся в благодати, то познаны Богом 

как не грешники. Значит, Бог смотрит на нас через жертву Иисуса Христа как на Своих детей. 

Мы понимаем благодать как незаслуженную милость. Милость – это когда человек не 



получает то, что заслуживает (скажем, по грехам). Благодать же – это то, что человек получает 

не по заслугам, наподобие платы за несделанное. Благодать ничего общего не имеет с нашими 

заслугами, мы не можем заслужить прощение и Божью любовь. 

Обратимся к притче с кающимся мытарем и фарисеем из Лк.18:9-14 «Сказал также к 

некоторым, которые уверены были о себе, что они праведны и уничижали других, следующую 

притчу: 10 два человека вошли в храм помолиться: один фарисей, а другой мытарь. 11 

Фарисей, став, молился сам в себе так: «Боже! Благодарю Тебя, что я не таков, как прочие 

люди, грабители, обидчики, прелюбодеи, или как этот мытарь: 12 пощусь два раза в неделю, 

даю десятую часть из всего, что приобретаю». 13 Мытарь же, стоя вдали, не смел даже 

поднять глаза на небо; но, ударяя себя в грудь, говорил: «Боже! Будь милостив ко мне, 

грешнику!» 14 Сказываю вам, что сей пошел оправданным в дом свой более, нежели тот: ибо 

всякий, возвышающий сам себя, унижен будет, а унижающий себя возвысится». 

Эта история не о том, что можно грешить, эта история о состоянии сердца, о том, что мытарь 

понимал свою испорченность, греховность, а фарисей в своей праведности был глубоко 

убежден, что Бог обязан его услышать. Когда мы приходим ко Христу, мы часто бываем 

похожи на этого мытаря. Хуже, когда мы становимся похожими на фарисея, полагая, что Бог 

обязан нас слышать, потому что мы такие «молодцы». Но даже Апостолы Павел и Петр 

заявляют, что они грешники, достойные презрения. Способность осознать свою греховность, 

свое ничтожное состояние перед Богом – это и есть последствие действия Божией благодати. 

Может, кто-то, оглядываясь на свою жизнь, тоже считает себя достойным презрения. Но Бог 

полюбил нас именно тогда, когда мы не были этого достойны, когда заслуживали осуждения. 

Мы часто теряем эту ключевую мысль, полагая, что имеем право быть счастливыми, 

заслуживаем чего-то у Бога. В Адаме все заслуги человека умерли.  

Католический священник, монах Бернард Клеворский сказал, что христианин может 

заслужить спасение одной только мыслью, что спасение заслужить невозможно. Осознание 

того, что ты сильно нуждаешься в Иисусе Христе, в Его любви, и есть причина того, что Божия 

благодать поселяется в нашем сердце, при этом она не остается бездейственной, не остается 

на одном уровне. Об этом Павел говорит в Тит.2:11-12 «Ибо явилась благодать Божия, 

спасительная для всех человеков, 12 научающая нас, чтобы мы, отвергнув нечестие и мирские 

похоти, целомудренно, праведно и благочестиво жили в нынешнем веке». 

Притчи о Царствии Божием как о горчичном зернышке, которое вырастает в большое дерево, 

и как о закваске, от которой вскисло все, говорят, что человек, услышав однажды о спасении, 

о Царствии Божием, не смог более жить спокойно, оставаться в зачаточном состоянии. Истина, 

попадая в наше сердце, разрастается. Благодать Божия изменяет нашу сущность, нашу 

природу, нашу жизнь. Это самое большое чудо. Встреча с Иисусом Христом преображает нас, 

ведет к возрастанию от силы в силу, от славы к славе на протяжении всей жизни. Благодать 

Божия действует в нас и через нас.  

Павел говорит о себе в 1Кор.15:10 «Но благодатью Божиею есмь то, что есмь; и благодать 

Его во мне не была тщетна, но я более всех и потрудился: не я, впрочем, а благодать Божия, 

которая со мною». Когда человек видит: все, что есть в нем доброго, – не от него, но от Бога, 

тогда он осознает, что все похвальное в нем происходит от Божией милости. Мы не делим 

похвалу между человеком и Богом, но всю славу сполна отдаем Господу. Божия любовь, 

которую мы впускаем в наши сердца, в нашу жизнь, не может оставаться без ответа, она хочет 

действовать через нас. Понимая это, мы прилагаем все старание, чтобы действие благодати 

было ощутимо и в нас, и вокруг нас. Мы, принимая Божию любовь, должны делиться ею, 

проявлять ее в нашей жизни. 

Аминь. 


